

**Zeitschrift:** Neue Wege : Beiträge zu Religion und Sozialismus  
**Herausgeber:** Vereinigung Freundinnen und Freunde der Neuen Wege  
**Band:** 51 (1957)  
**Heft:** 3

**Artikel:** Die Überwindung der Weltnot  
**Autor:** Ragaz, Leonhard  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-140163>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 18.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Die Überwindung der Weltnot

Für die Bibel ist das Böse nicht Gottes Wille, sondern sein genaues Gegenteil: es ist Widerspruch gegen Gott, Abfall von ihm, Verderbnis seiner Schöpfung, es ist Feindschaft gegen Gott. Aller Jammer, alles Dunkel, alles Unrecht der Erde, aller Tod stammt aus dieser Quelle. Es gehört nicht zur göttlichen Weltordnung, sondern widerstreitet ihr.

\*

Nach dem Abfall beginnt der Kampf gegen ihn, also gegen das Böse. Denn hier ist die Welt eben nicht fertig. Hier waltet ein lebendiger Gott, der durch immer neue Taten seine Schöpfung weiterführt. Der Schöpfungsbericht am Anfang der Bibel ist bloß Symbol der schöpferischen Tätigkeit Gottes überhaupt. Gott schafft weiter, und der am Anfang der Bibel spricht: «Es werde Licht», der spricht am Ende: «Siehe, ich mache alles neu!» Der Mensch aber schafft – und kämpft und leidet – mit ihm.

\*

Wir hoffen und glauben an die Überwindung des Bösen nicht wegen der natürlichen Güte der Menschen oder Fortschrittsfähigkeit der Welt, sondern weil wir an den lebendigen Gott glauben, der größer ist als die Welt. Wohl erkennen wir die ganze Gewalt und dämonische Tiefe des Bösen, aber wir erkennen auch Gottes überlegene Kraft. Es ist nicht Optimismus, was uns hoffen lehrt, sondern Glub. Nicht wir tun's, sondern Gott – Gott auch durch uns, durch Menschen, die er stark macht und die sich von ihm stark machen lassen. Mit ihm ziehen wir aus, nicht, wie die Religion, das Übel zu erklären, sondern es zu besiegen. Es ist uns nicht ein Problem für die Theorie, sondern eine Aufgabe für die Tat. Wir rechtfertigen oder verurteilen nicht Gott darob, sondern greifen es mit Gott an und warten in Zuversicht «eines neuen Himmels und einer neuen Erde, darinnen Gerechtigkeit wohnt».

Leonhard Ragaz (1921)

## Gandhi-Worte

Drei Viertel des Elends und aller Mißverständnisse in der Welt verschwinden, wenn wir uns an die Stelle unserer Gegner versetzen und ihren Standpunkt verstehen.

«Hasse die Sünde und nicht den Sünder», ist ein Leitsatz, der, wenn auch leicht zu verstehen, selten geübt wird. Und das ist der Grund, warum der Haß in der Welt um sich greift.

Meine Liebe zur Wahrheit hat mich in die Politik gezogen. Ich darf ohne Zögern und doch in aller Demut sagen, daß, wer versichert, Religion habe nichts zu tun mit Politik, nicht weiß, was Religion bedeutet.